

BAYAMO (Ciudad)

Pezuela. Diccionario, t. I, p. 160-169.

Es la tercera de la isla en orden a fundación

Después de fundada Baracoa "y repartidos los solares de Santiago" pasó Velázquez en noviembre de 1513 (a principios) a fundar Bayamo. Fueron fundadores entre otros Manuel de Rojas, Rodrigo de Tamayo, Juan de Vergara, García de Lugo, Francisco de Azua y Lorenzo Díaz.

Las emigraciones a partir de la conquista de Méjico paralizaron aquí también la vida agrícola e industrial del país.

Terremoto de 1551. No llegaban a 1.000 los vecinos. Desbarató su primer templo y las viviendas.

Se ha discutido mucho acerca del primitivo emplazamiento de la ciudad: junto a las márgenes del Cauto y junto al río Sevilla, de donde se ha pretendido que se llamó en un comienzo Nueva Sevilla. Pero no hay testimonios ciertos sobre esto. Lo más probable es que su asiento primitivo fué el mismo que tiene hoy.

Durante la primera mitad del XVII fue la población mas floreciente a causa del contrabando y los rescates.

Proceso Suárez de Poago en 1603.

El pirata Gilberto Girón y prisión del obispo Altamirano en 29 de abril de 1604.

El Cauto era entonces navegable en mas de 20 leguas para buques de más de 200 toneladas, lo que daba a Bayamo, junto a todas las ventajas de una población interior, las de un puerto comercio para el exterior

En "Los Tres primeros Historiadores", t. II ~~XXX~~  
p. 501-530.

Noticias sobre el Bayamo. Memorias de la Sociedad  
Patriótica.

Es la tercera en fundación.

"El capitán de esta milicias blancas, en su libro genealógico, señala a la fundación del Bayamo al año de 1512; pero en varios acuerdos capitulares celebrados sobre la solicitud de la villa hoy ciudad de Trinidad, queriendo ser más antigua que esta de Bayamo se alega se alega que nuestra actual situación es más moderna que la que tuvo con el nombre de Nueva Sevilla en la provincia de Macaca, donde hasta hoy se conoce una especie de sabana con el nombre de Pueblo Viejo". "~~En~~ El año de 1511 fué donde por disposición de la Real Audiencia de St. Dgo. se trasladó..."

Otra opinión sobre la fundación de Bayamo: En 1513 sobre el río Yara en el sitio en que fué aprisionado y ejecutado Hatuey y que después se trasladó a la orilla derecha del río Bayamo en ~~una~~ la extensa llanura en que está hasya hoy.

